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40 年，我们向西方学习，在中国从无到有发展投行业务，为资金方找优质企业，为企业找发

展资金，架起了投资者与企业之间的桥梁，促进了企业建立现代化规范运作制度。

口述  |  丰习来   整理  |  本刊记者   张琴琴

跟着老外学做投行业务
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匮乏，国有企业转型面临资金、技术和管理上的多重困难。

中国已经确定要坚定不移推进改革开放，怎么把西方华尔

街那套成功的经验做法引入中国，利用外部资金力量帮助

中国建立现代企业管理制度成为一个难题。中资与外资合

资成立一家金融机构，是一个尝试。 

中国国际金融有限公司（以下简称“中金公司”）作

为中国国内第一家投资银行，就是在这个背景下筹划成立

的。它由建设银行与摩根士丹利合资而来，建设银行是大

股东，股权占比 42.5%，摩根士丹利占比 35%。 

1995 年 7 月，我作为建设银行的委派人员参与了中金

公司的筹备，开始真正地了解并参与投行业务。1995 年 8

月 11 日，中金公司正式宣布成立，办公地点在复兴门的光

大大厦 23 层，办公面积 800 平米左右，工作人员就 20 来人，

总有种“地广人稀”的感觉。 

中金公司在成立之初有一个非常开创性的做法，即大股

东建设银行与摩根士丹利签订“技术转让协议”，协议规定，

中金公司成立前三年的全部业务由摩根士丹利负责管理，目

的是让中方工作人员能全面学习美国的投资银行业务。 

1984 年，我大学毕业后被分配到中国建设银行工作，

当年建设银行接收的应届毕业生有 30 多人，在相互交谈中，

有两位同事说他们的新工作部门是“中国投资银行”，这

是我第一次接触到“投资银行”这个概念。而中国投资银

行实际是建设银行的一个全资子公司，主要负责转贷世界

银行对中国的中小项目贷款。1999 年，中国投资银行被光

大银行收购，“中国投资银行”这一专有名字也消失了 。 

进入建设银行不久，因为工作关系，我开始对投资银

行业务有了接触。当时我主要承担外汇资金管理工作，业

务范围包括外汇同业拆借、外汇买卖、外汇套期保值和外

币债券投资等业务。由于有外币债券投资方面的业务，经

常有一些债券承销机构如高盛、雷曼向我们推销债券。因

为我处在买方一边，交易也只限于债券，所以对这些投行

的了解还比较肤浅。 

进入中金，初识投行 
20 世纪 90 年代中期，中国的金融市场是什么样子呢？ 

商业银行间接融资渠道占据主导地位，直接融资渠道
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中国建设银行内控合规部总经理。在

1995 年中国建设银行与摩根士丹利合

资成立中国国际金融有限公司时，作为

建设银行一方人员进入中金，参与中

金公司早期的筹建工作及业务交易；

2013~2016 年，任建设银行伦敦有限公

司执行总裁。

丰习来

为了学习做投行业务，我先是在香港接受培训，后

来为筹备销售交易部，又去摩根士丹利总部接受了两次

培训：一次是风险管理，一次是投资银行业务和销售交

易业务，内容包括怎么去做 IPO 尽调、债券承销怎么跟

客户算敞口、怎么控制风险等等，这对当时的我们来说

都是非常新的。 

进入中金公司之前，我在建设银行做债券投资，也就

一个办公室里的几个人参与。后来借培训的机会进入摩根

士丹利销售交易大厅，看到上千个交易员在交易时，那种

震撼的感觉至今记忆犹新，这说明美国市场债券流动性非

常高。1995 年 10 月 27 日，中金公司做了一个重大的业务

决定——同意将公司的人民币资金投资中国国债，而我当

时为了完成 2000 万人民币国债的购入计划，还得分十几笔

来做，每笔成交金额最大为几百万元，最小的仅为十几万元，

在中介机构的大户室里等了几个小时，最后依然没有买到

足够的债券，就是因为当时国内债券交易频率低，流动性

极差。 

深入业务，了解金融市场 

在中金的 4 年多时间，我基本就是跟摩根士丹利的同

事一边学习理论， 一边进行实际操作，也就是“干中学”，

期间参与了国家电力公司债券承销、康佳 A 股销售和中国

移动在香港上市等工作，对投行的了解也越来越多。 

商业银行可以为企业直接提供资金，投资银行则不然，

它的主要业务是证券发行、交易和担任企业财务顾问，虽然
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美国依然有领先优势，它的金融市场恢复能力是很强的。 

随着 1995 年中金公司的成立，“投资银行”成了国内

市场非常时髦的一个概念。几乎是一夜之间，国内的证券

公司、信托公司都成立了投资银行部，人们对“投资银行”

不再陌生。 

向美国的投资银行学习了这么多年，我国的投资银行

业务已经从当初的没有规则到如今有完整的一二级市场操

作规则，这些都是我国金融市场改革的成果。 

我还清楚地记得，1995 年中金公司在论证是否要做中

国债券投资业务时，摩根士丹利的债券专家提出了一系列

的内行问题，如中国国债采用何种清算方式，是否是国际

通用的券款两清，如何回避交易风险，是否有期货市场，

是否可以做空，市场的透明度和交易量如何。为了回答这

些问题，我利用之前在建设银行的工作关系，拜访了一系

列监管机构、商业银行和证券公司，主管司库部的中金公

也可以为企业带来资金，但必须有投资者愿意投资企业。也

就是说，投资银行是要在投资者和企业之间架起一座桥梁，

它不能直接为企业提供衣食，但能给企业提供获得衣食的能

力，对企业提高现代管理能力有很大的促进推动作用。 

不管是 20 世纪 90 年代还是现在，最有竞争力的投资

银行依旧在美国。除却这些投行本身拥有优秀的人才之外，

美国自由的市场环境是它们发展壮大的最主要因素。2008

年全球金融危机爆发，投行巨头们或被并购或转型，反映

出过度创新的弊端，美国也在随后的 2010 年颁布了《多德

弗兰克法案》，建立了一个新的监管框架。这个框架从三

个方面重塑了美国的投行业务：一是投资银行要补充资本

金率，降杠杆，避免过度投机；二是通过沃尔克法则，限

制银行进行自营交易和大宗商品交易；三是一部分投资银

行转型为商业银行。《多德弗兰克法案》也曾遭遇华尔街

的不满，但最终通过，现在看世界上市值最大的十家银行，
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1  2015 年 11 月 9 日，中国国际金

融股份有限公司 H 股在港交所主板上
市，证券简称 " 中金公司 "。

2  2018 年 11 月，美国纽约，行人路

过纽交所附近摩根士丹利门口。

＞ 
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小时才能交易完成，到如今敲下一个数字键就能瞬间完成

交易，是很了不起的变化。中国的投行业务已经发展得很快，

一级市场业务基本成熟，二级市场业务也已经做得有模有

样，这与改革开放 40 年中国实体经济的高速发展成果密切

相关。 

但是我们也应该看到，一方面我国一些大企业在海外

并购中的成绩并不理想，多有亏损情况发生；另一方面，

在一些跨国并购案例中，鲜少有中国的证券公司能够参与

其中。这还需要我们的证券公司多补课，提高资产定价能

力和做国际业务的能力，更好地服务实体经济走出去，提

高出海企业的竞争力。 

站在 2018 年的关口放眼未来，世界形势与 1995 年和

2008 年有很大的不同：跨国性投资银行业务几乎全部集中

到美资企业手中。2016 年 4 月 12 日，日本野村证券关闭其

在欧洲的股票市场业务，这家在 2008 年金融危机后购买美

国雷曼投行业务的日本投行，因不堪亏损铩羽而归。与此

同时，曾经想在投资银行领域分一杯羹的英国巴克莱银行、

德国德意志银行、瑞士联合银行屡屡碰壁，不得不回到商

业银行和财富管理上来。Fintech 将使目前的金融机构面临

极大的冲击，金融的游戏规则正在改变，谁拥有了领先的

金融科技，谁将在未来的竞争中占有先机。高盛前 CEO 贝

兰克梵多次宣称，高盛是一家科技公司，正试图构建一家

科技版图，摩根大通的目标则是成为“华尔街的亚马逊”。 

下一个 40 年，我国投行业要解决国内外的困境，超越

我们的“老师”，就要勤练内功，从自己最了解的中资企

业入手，扎实服务好中资企业走出去；在跨国并购中，争

取能以财务顾问的身份加入其中，逐步弥补自身在跨国并

购中的短板。我们那一辈，在最初与华尔街投行人士打交

道的过程中，因为很多基本的金融概念没有接触过，对话

都不在一个话语体系，比如他们说 green shoe（绿鞋机制，

美国一套非常有效且快速的稳定上市股价的机制），我们

听都没听过，根本反应不过来；如今国内这批做投行的人，

知识储备已与国际接轨，与华尔街投行可以在一个话语体

系对话，剩下的只是业务精进的问题。当然，投行业务的

国际化，有赖企业国际化、人民币国际化、居民投资国际

化三方面的合力拉动。 

司副总裁杨杉先生也做了二次调研。在整个调研过程中，

被咨询人员多是用“据说”“大概”“我们就是这样做的”

等模糊不清的概念来概括中国的金融市场，很少有人能拿

出规范的市场运作程序和监管部门的规定。 

二十多年过去，《证券法》颁布，对有价证券的发行、

交易、清算等各方面活动进行规范，“据说”“大概”等

含糊不清的词汇被抛进历史的长河，取而代之的是明细的

交易细则和一步步趋于完善的监管规则。2017 年，中国股

权资本市场为企业贡献了 6916 亿元融资，债务资本市场为

非金融企业贡献了将近 5 万亿元融资，这些都是我们金融

改革的成绩。 

放眼未来，提高国际视野 
过去 40 年，就我的亲身经历而言，中国资本市场的发

展是不可思议的。从之前 2000 万债券要分批次等待好几个
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